

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 21 DE JULIO
de 1780.

Berlin 17 de Junio.

Como los desvelos de nuestro Monarca se dirigen principalmente á la felicidad de sus vasallos acaba de asegurar á la Provincia de Pomerania que en el año próximo la socorrerá con un don de 200⁰ escudos , destinados la mitad para la Nobleza , y la otra para los Colonos y algunas mejoras útiles.

Por avisos de Lituania sabemos la llegada del Emperador el dia 6 á Mohilow , de donde salió el 11 para Moscow ; habiendo ofrecido á la Czarina ir á ver á S. M. en Petersburgo ; desde cuya Ciudad aseguran algunos que dicho Monarca hará viage á Stockolmo y Copenhague. Durante todo el tiempo de su mansion en Mohilow se ha mostrado muy alegre, urbano y popular ; evitando toda ceremonia y etiqueta. Comió con la Emperatriz sentándose esta Soberana entre S. M. y el Feld-Mariscal Conde de Romanzow.

Viena 24 de Junio.

EL dia que la Emperatriz de Rusia hizo su entrada en Mohilow asistió el Emperador á ella entre la multitud con uniforme verde sin insignia de Orden alguna , de manera que la gente le tenía por un simple Oficial Ruso ; pero la Soberana que le reconoció desde luego le saludó inmediatamente, y al apearse del coche se entró con tan ilustre personage en su gabinete , donde conversaron 2 horas. Despues hubo tertulia ; asistieron SS. MM. II. á la Opera cómica , y concluda cenaron juntos. La comitiva de la Emperatriz de Rusia es lucidísima ; y las 2 casas que ocupan SS. MM. II. en Mohi-

hilow muy cómodas. El Emperador se manifiesta sumamente satisfecho del buen orden y policía que reynan en todos los países de la dominacion Rusa por donde ha transitado ; especialmente en quanto á los caminos que ha hallado excelentes.

Londres 30 de Junio.

SE dice que el Almirante Arbuthnot ha enviado al refuerzo del Caballero Rodney 2 navios de 74 , que le eran ya inútiles despues de la toma de Charles-town.

Es probable que los navios de línea el Torbay y el Alcides , que se creían destinados á aumentar la esquadra del Almirante Geary , vayan con preferencia á reforzar la que tenemos en Sta. Lucía.

Las cartas de Plimouth del 25 refieren que el 18 estaba dicho Almirante Geary con su esquadra á los 49 grados de lat. y 8 de long.

Se han expedido órdenes para formar á toda priesa una esquadra de observacion que se juntará en Spithead ; destinada á obrar segun lo exijan las circunstancias ; pero se teme que sea muy dificil llevar á efecto esta disposición despues de los muchos esfuerzos que acabamos de hacer.

La Corte no ha hecho todavia mención en su Gazeta del 2.º combate de Rodney de manera que es forzoso atenernos á las cartas particulares que ha traído el paquebot Cumberland , las quales solo contienen las siguientes circunstancias.

Cruzando la fragata *Bune* de 32 cañones á la altura de la Martinica descubrió el 15 de Mayo la esquadra Francesa , y lo avisó al Almirante Rodney que cruzaba tambien en aquellas aguas ; y este hizo inmediatamente señal para dar caza. La division del Almirante Rowdley compuesta de 7 navios de línea , forrados todos en cobre (cuya circunstancia hace su andar mucho mas ligero) llegó á tiro de la retaguardia y centro de la esquadra Francesa , que constaba de 17 baxeles , con los quales trabó combate. Habiendo sobrevenido calma á lo restante de la esquadra Inglesa , tuvieron los Franceses tiempo para desmantelar aquellos 7 navios , especialmente el Conquistador y Cornualla , que costó trabajo poder remolcar hasta Sta. Lucía. Los enemigos hallaron por conveniente no aguardar al grueso de la esquadra Británica quando el viento permitió á Rodney abanzar , y se alexaron. Volvió entonces nuestro Almirante á situarse en su antiguo apostadero

para estorvar á las fuerzas navales enemigas su regreso á Fuerte Real , ú obligarlas á un combate general. Temen muchos que esta pintura de la accion tenga mas de lisongera que de verídica , notando que Rodney envió inmediatamente una relacion al Comandante de la Antigua, y éste la despachó al Gobierno con un expreso que ya ha llegado ; y sin embargo se guarda profundo silencio ; señal que las circunstancias no son satisfactorias.

Por una de las embarcaciones armadas que escoltaban el comboy destinado á Quebec se confirma que fue acometido el 3 por algunos buques Franceses que apresaron gran parte de el. Esta y otras especies semejantes son causa de que no haya quien quiera asegurar á ningun precio los cargamentos de dichas embarcaciones.

Ha vuelto el famoso Comandante Jones á cruzar con un navio de 50 cañones y 2 fragatas en el Canal de S. Jorge, donde se teme haga mucho daño por no haber fuerzas algunas que le resistan.

Para precaver que no se renovasen los desórdenes del tumulto ha prohibido el Ministerio que se iluminaran las calles con motivo de la rendicion de Charles-town , atendiendo á la muchedumbre de gente que suele acudir á estos regocijos públicos nocturnos ; cuya reunion podia ser peligrosa en la presente coyuntura.

Se divulgó que el Lord Gordon habia caído gravemente enfermo el 19 ; pero varias Gazetas posteriores aseguran que está bueno , y sin los recelos que concibió en los primeros dias de su arresto de que le envenenasen. Se le han concedido algunos alivios , como el que puedan visitarle sus parientes. En consecuencia el Duque su hermano pasó con él muchas horas el dia 21.

La Junta para juzgar los demas tumultuados empezará sus asambleas el 10 de Julio.

El Sr. Hartley hizo el 27 un discurso de mas de una hora en la Cámara baxa , proponiéndola acordase un *Bil* á fin de autorizar á la Corte para providenciar los medios mas oportunos de hacer la paz con la América Septentrional. Despues de una breve disputa se desechó la proposicion por la mayor parte de los votos.

Haya 3 de Julio.

EL General Inglés Faucit llegó aquí el 30 del mes último , y hace ánimo de volver á salir mañana para Inglaterra.

La respuesta de Milor Stormont al Conde de Welderen Ministro de esta República en la Corte de Londres sobre sus quejas relativas á la violacion de nuestro territorio en el ataque y apresamiento del corsario Francés la Primavera cerca de Goréa por algunos barcos Ingleses de carbon ; se reduce en sustancia á ofrecer que el Rey Británico dará á SS. AA. PP. quanta satisfaccion puedan pretender ; y que se quedaba tratando muy seriamente del asunto.

La Provincia de Zelanda ha remitido á los Estados Generales dos resoluciones. Por la 1.^a se aparta de la proposicion de la Provincia de Frisia sobre hacer negociar por cuenta del Gobierno la mitad de los caudales necesarios al apresto de 52 baxeles de guerra , cargando los intereses entre los gastos del mismo ramo. Por la 2.^a declara no conformarse con el reglamento meditado tocante á la leva de un marinero de cada 3 de los navios mercantes , respecto á que segun su dictamen debe ser privativo de cada Provincia ordenar en esta parte lo que juzgase mas conveniente segun las circunstancias. A pesar de este obstáculo han aprobado SS. AA. PP. la ordenanza de que se trata qual la habia propuesto la Provincia de Olanda.

Se han arrestado en Delfft á 6 reos de los que salieron de la carcel de Newgate en Londres con motivo del tumulto , y se les ha conducido aquí ; donde tambien se ha preso á varios hombres y mugeres sospechosas , haciéndolos salir desterrados de la Ciudad.

Amsterdam 4 de Julio.

ACaban de fondear en el Texêl 3 navios de la Compañía de la India ; dos de ellos procedentes de la costa de Coromandel y del Cabo de Buena Esperanza ; y el otro de Batavia , de donde salió á principios del año de 77 ; habiendo tenido uno de los viages mas penosos y desgraciados que puede figurarse, de cuyas resultas perdió 113 hombres.

Extracto de una carta de Brest del 21 de Junio.

„Dos fragatas y dos cuters Franceses que entraron el 18
 „del corriente en este puerto despues de haberse empleado
 „en hacer la descubierta refieren que hallaron á la esquadra In-
 „glesa sobre Ouessant , habiendo contado hasta 26 navios de
 „línea. En los dias siguientes se acercó á nuestro puerto , y sus
 „fragatas cruzan á la vista. Uno de sus *queches* mas atrevido
 „llegó á ponerse á tiro de cañon á fin de exâminarnos mas de

„cer-

„cerca, fiado sin duda en la celeridad de su marcha para poder
 „escapar de qualquiera riesgo : pero la fragata Sibila que esta-
 „ba fondeada en Berthome salió á perseguirlo y lo apresó sin
 „disparar un cañonazo.“

Versalles 2 de Julio.

LA Real Sociedad de Medicina ha tenido la honra el 24 de Junio de presentar al Rey y á la Familia Real el tomo de su Historia y Memorias pertenecientes á los años de 77 y 78.

Paris 7 de Julio.

EL 26 de Junio fondeó en Dunquerque el corsario la Union-Americana, Capitan Guillermo Fall, conduciendo la chalupa Inglesa (que apresó el 25) denominada la *Grosser* de porte de 100 toneladas que navegaba de Hull á Londres con carga de madera de construccion y 19 cañones de varios calibres.

El Teniente de navio Caballero de Clonard Comandante del navio el Conde de Artois de 64 cañones armado en el puerto de Oriente llegó el 2 de este mes á la rada de Groix con 4 presas Inglesas ; es á saber, la Catalina de 22 cañones de 6, 12 y 18 que iba de Glasgow y Corke á la Jamaica : la Venus de 12 cañones, el Londres de 6, y la Margarita que navegaban de Greenock y Corke para Savannah y Nueva York. El cargamento de dichas embarcaciones consiste en vaca y tocino salado, lencería de todas clases, zapatos, estofas de seda, relojes, vajilla de plata, quinquillería &c. La Legion de Artois embarcada á bordo del navio apresador ha tenido parte en estas ricas presas.

Milán 26 de Junio.

EL 15 se restituyeron felizmente aquí nuestros Archiduques de vuelta del largo viage que han hecho por Italia. Al llegar á Palacio fueron cumplimentados por toda la Nobleza ; y al presentarse despues á una diversion de teatro recibieron las aclamaciones del concurso sumamente gozoso del próspero regreso de estos Príncipes ; quienes se trasladarán en breve á pasar una temporada en la deliciosa casa de campo de Monza.

Zaragoza 4 de Julio.

EN la Villa de Lanaja se ha abierto una escuela de hilar al torno baxo la proteccion de esta Real Sociedad de Amigos del País, á impulsos de D. Francisco Dieste Sócio correspondiente residente en ella, cooperando el zelo de su Ayuntamiento, Párroco y Cabildo para la permanencia, buen orden y demas que se observa en dicha escuela ; habiendo tambien nombrado Curadores, y arreglado la Sociedad estatutos que la gobiernen con utilidad pública.

Pro-

Procedió la misma Sociedad á la adjudicacion de los premios de su instituto en los tres ramos de Agricultura , Artes y Comercio y en junta general ordinaria de 16 del pasado , publicó y distribuyó los siguientes. = De Agricultura : á Tomás Coscollar , Labrador y vecino de Zaragoza 50 pesos por haber presentado lino en rama de su propia cosecha en cantidad de 10 arrobas de la mejor calidad , cuyo premio se concretó al año de 1777 , y prorogó en el de 1778 y 79. Al Dr. D. Vicente Vicien y Muñoz , Médico del Colegio de la Corte , residente en la Villa de Barajas de Madrid 50 pesos por haber explicado en un Discurso las causas físicas de la multiplicacion de los insectos dañosos á los árboles y plantas , y propuesto los medios mas experimentados y menos costosos para extinguirlos ó precaver el perjuicio que causan ; cuyo premio se anunció en 1778 , y prorogó para el año siguiente. A D. Miguél Gayubar , Presbítero Racionero de la Villa de Fedrola 40 pesos por haber hecho constar la plantacion en número de mas de 350 árboles bravos ó silvestres prendidos ya en la primavera del presente año en las orillas del Ebro , término del lugar de Alcalá de Ebro que por direccion del mismo Gayubar se executó á expensas del Excmo. Sr. Duque de Villahermosa. = De Artes : á Sor Maria Antonia de Sta. Teresa y Angosto , Religiosa de Sta. Clara en el Convento del Lugar de Baguena 10 pesos por haber presentado 6 libras de lino en hilo de la mejor calidad , cosecha de este Reyno hilado al torno y blanqueado por la misma. A Rosa Martin , discípula de la escuela de hilar al torno en esta Ciudad y á la mencionada Sor Maria Antonia 10 pesos que se partieron por haber competencia entre ambas respecto á las hilazas de cáñamo que presentaron en igual forma. A Miguél Solans vecino de esta Ciudad se le adjudicaron y entregaron 20 pesos de los 40 que se prometieron en 1778 y prorogaron para el que presentare la mejor máquina ó instrumento de nueva invencion que traiga utilidad conocida á las artes en el ahorro de manos , por haber presentado un molino portatil para moler ó labrar chocolate , y otra máquina para pulverizar la canela con mucho ahorro de manos y conocida utilidad , que aunque no se hallan con toda la perfeccion tienen mucho mérito para dicha recompensa. A Joseph Bergua herrero vecino de Zaragoza 10 pesos por haber presentado una pala de hierro obra de sus manos acabada en su línea. A Joseph Planillo carpintero vecino de la misma 10 pesos por una papelera que ha fabricado en igual forma. = De Comercio : al Dr. D. Antonio Arteta de Monteseuro Presbítero Racionero Penitenciario en esta Metropolitana y Secretario de la Real Sociedad en la clase de Artes 60 pesos por haber formado un discurso instructivo sobre las ventajas que puede conseguir la industria de este Reyno con la nueva ampliacion concedida por S.M. para el comercio de América proponiendo los géneros ó frutos de Aragon mas útiles á este fin , y los medios de extraerlos y negociarlos con la mayor economía y beneficio.

Asimismo á Sor Magdalena Valero Religiosa del Orden de San Agus-

Agustin en el Convento de Sta. Mónica de esta Ciudad se le adjudicaron 10 pesos por el útil y laudable pensamiento de haber hilado y hecho texer mas de 40 varas de linete, del que generalmente usan todas las Religiosas para sus tocas, de cuya industria carece este Reyno, surtiéndose de fuera de él á precio de 9 rs. vellon la vara; pero esta Religiosa lo ha economizado al de 4 para sí, sus compañeras y otras de diferentes Conventos computado el coste de todo y una moderada ganancia, de lo que presentó la competente nota que acompañó con la tela.

Tambien adjudicó la Sociedad premios extraordinarios á las educandas de su escuela patriótica que adelantan mas en la perfeccion de los hilados de lino, seda rasgada, estambre y algodón en la forma siguiente. De los 2 premios destinados á las que mejor hilasen el lino se confirió el 1.º que consiste en un torno y 8 rs. vellon á Maria Aznar que en tres adarmes hiló 500 varas; y el 2.º de un torno á Blasa Florentin que en tres adarmes hiló 376 varas: un torno á Michaela Florentin que en quatro adarmes de seda hiló 508 varas: otro torno á Rosa Martin que en cinco adarmes de estambre hiló 434 varas, y otro torno á Juana Maria de Asso que en adarme y medio de algodón hiló 306 varas: á Saturnina Aznar, Maria del Rosario Marco, y Teresa Borruei por haberse aproximado mas á las premiadas en el lino, estambre, y algodón se consignaron 20 rs. á cada una para estimular su aplicacion. Ultimamente gratificó á la maestra de la escuela con 200 rs. por su particular cuidado, instruccion y adelantamientos que experimenta la Sociedad en las educandas que asisten á ella.

Todos los interesados concurrentes recibieron de mano del Sr. Conde de Torresecas Presidente en calidad de Sócio mas antiguo sus respectivas cantidades; habiendo sido muy lucido el concurso que manifestó su singular complacencia de tales progresos; y en efecto dicho Sr. Presidente dixo antes y despues de distribuir los premios dos discursos muy propios de su zelo y talentos, que merecieron general aplauso.

Barcelona 12 de Julio.

ANtes de ayer entró en este puerto Martin Badía Capitan del pingue corsario nombrado el Valeroso con un xabeque Menorquin del mando del Patron Francisco Neto de 2 cañones de 4, y 2 pedreros con 50 hombres de tripulacion, varias armas y municiones, al qual apresó en el mismo dia 10 delante de Ciutadilla en la Isla de Mahon. Queda disponiéndose nuestro diligente Corsario para volver á proseguir el curso contra los enemigos de la Corona.

Santander 13 de Julio.

EL navio de guerra Francés el Invencible de 110 cañones y 1200 hombres de tripulacion baxo las órdenes del Gefe de Esquadra Marqués de Lacarri con destino á Cadiz salió de

Rochefort el dia 29 de Junio en compañía de la fragata Venus baxo el mando del Caballero Belisat ; pero habiendo encontrado una esquadra enemiga de 17 velas el dia 8 del corriente entre los Cabos de Peña y Ortegal , tuvieron por conveniente arribar á este puerto.

Madrid 21 de Julio.

EL Rey y Príncipes Ntros. Sres. , el Infante y todas las demas Personas Reales partieron antes de ayer del Palacio de esta Villa al Real Sitio de S. Lorenzo ; y al dia siguiente prosiguieron su marcha al de S. Ildefonso ; á donde S. M. y AA. llegaron con felicidad.

El dia 13 del corriente celebró el Rey en el salon del Dosel de Palacio Capitulo de la Insigne Orden del Toyson de Oro con asistencia de los Caballeros que se hallaban en Madrid y de los tres Ministros de la Orden para recibir en ella y poner el Collar con la solemnidad y ceremonias de estatuto á los Excmos. Sres. Príncipe de la Riccia , Duque de Osuna, Marqués de S. Juan de Piedras-alvas y Bélgida , Marqués de Guevara , Duque de Híjar , y Marqués de Ariza.

Doña Maria Paula Ibarra de estado soltera , natural de la Villa de Velpuch en el Principado de Cataluña falleció en la de Requena del Obispado de Cuenca , dexando por único y universal heredero á Francisco Neubot natural de Velpuch su hermano ; y en defecto de éste á sus hijos y descendientes. Sin embargo de que se han practicado varias diligencias no se han descubierto estos interesados , y deseando que llegue á su noticia se dá este aviso : previniendo que acudan á D. Felipe Ferrer Cura de la Parroquial de Sta. Maria de la Villa de Requena , y á D. Pedro Antonio Montes y Segura Teniente de Beneficiado en dicha Iglesia , ambos testamentarios de la difunta.

Continuacion de las Memorias instructivas &c.==Memoria 46. Instrucciones necesarias para el conocimiento de diversas plantas , cuyo uso puede servir para ahorrar las cortezas de encina y de roble , que se emplean en las tenerias para el curtido de las pieles.==Memoria 47. Indagaciones sobre la fertilidad de la tierra en general.==Memoria 48. Sobre un aceyte del reyno vegetal , que puede suplir por el aceyte comun en los países demasiado frios para el cultivo de olivos.==Memoria 49. Observaciones sobre el supuesto perjuicio que causa el uso de las vasijas de cobre en nuestras cocinas. Se hallarán con las antecedentes en la Librería de Orcél.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.